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firL'isLe sonore LeL qu''iL se déÊ1n'iL Lui-même, éric Ua Casa LravaiLLe

sur Le Lieu comme espôce d'appropriaLion aud1LjÊ. Une posLure qul

Lrouve LouLe sa perLinence dans Les réÊLenions eL acLions auLour

de L'inLégra[ion de L'arL sonore à L'espace pubLic. SnLreLlen.
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maOneLic Trcces,
a surveg oÊ lrench

and ausLraLian
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Tu déFinis Ua praLique musicaLe comme

une suiLe d' expérimenLabions/ improvisa-
Lions avec Les sons des eovironnemenLs
qui nous enLourenL dans nolre quoLidien-

A partir du moment ou j'ai commence à

laire de la prise de sons. j'ai compris que

l'essentiel de mon travail se situerait dans
ce rappofi au lieu, quel qu'en soit ses

qualités.. . La question du sol a beaucoup
d'importance p o:ur moi : l'espace n'est pas

une page blanche, mais plutôt un palimp-
seste (Jean-Marc Besse, géographe).

C'est pourquoije suis attaché à sabio-
diyersité. Et en ce sens, un lieu iniéres-
sant est d'abord chargé de possibilités -j'aime bien f idée de terrain vague, ou la
notion de possible esi partoui. I1 n'est pas

le fruit d'un calcul, d'une organisation,
d'une finitude, d'un design.

Pendant longtemps d'ailleurs, j'ai pensé
que mon écoute n'était possible que
dans des milieux naturels ou la trace de

l'homme était minime (pour ne pas dire
inexistante). Et puis, j'ai fini par écouter
de Ia même façon, les milieux
urbains... J'ai commencé à apprécier
comment les individus s'appropriaient
les espaces, les habitaient, et comment
ces espaces produisaient à leur lour une
musicalité en aval des réflexions archi-
tecturales. J'ai f impression de traquer, à

I'interieur des ülles. les espaces qui
n'ont pas encore fait l'objet d'un calcul.
Mais parallèlement, je peux m'intéresser
à ce calcul pour metfte en éüdence
comment celui-ci peut produire tout
autre chose. Ici,je pense à une station
de métro, mais aussi à tout mon travail
sur les systèmes de ventilation ou
encore les ascenseurs.

ConcernanL ces projeLs de capLaLion

comme ceLui de Lô sLaLion de méLro du

Pré-SainL-Gervais de 2002, ou du parking

de La ViLLette en 2007, mené avec Les

musiciens ôean-Luc GuionneL, phiLip

SamarLzis eL oan lUarburLon, iL g a une

inLeracLion vouLue eL improvisée enLre Le

Lieu eL une enpérience d'improvisaLion
musicaLe.-

Tout d'abord, les 2 lieux ont été trouvés
par Dan Warburton, musicien et journa-
liste. Ensuite, un reperaSe nous a permis
ensemble d'en mesurer leurs propriétés,
leurs espaces, leurs temporalités.
Au départ, I'idée était de trouver des lieux
particulièrement intéressants architectu-
ralement pour permettre la création d'une
interaction, d'une intervention musicale.
Mais ces raisons acoustiques et spatiales

ont été rapidement remises en perspective

par les usagers ou la localisation de ces

milieux dans la capitale... Par exemple,
pour Ia station Pré Saint-Gervais, à cette

extrémité nord-est de Paris, la sociologie
du quartier en cette année 2001 est plus
qu'un simple paramêue conlingent.
Le fait que cette station soit un terminus
et que les trains stationnent avant de
repartir une dizaine de minutes plus tard
est aussi une constante fondamentale.
Il y a une musicalité éüdente dans toute
la station (y compris dans I'ascenseur) :

une note continue, seulement interrom-
pue par I'entree du métro, puis par sa

sonnerie de départ. Et les voyageurs sont
les véritables facteurs d'instabilité et de

variabilité de la forme musicale, de cetie
partition. C'est ce que nous n'avons pas

trouve lors de notre second enregistre-
ment dans le parking, en2007.

Cet enregistrement s'est déroulé dans une
boîte régu1ière quasiment sans l'ombre
t.l un rndii idu: I crpericn, c (untrxirc...
La question clu in-situ est au centre de rna

pratrque, il n',v a pas cl'espace neLltre...
Lorsque l'orr choisit un site. son rnilieu,
son espace est ce pourquor nous sommes
la. plutor qu aillcurr. ll [aut t nsuitc , r,nr-

prendre ce qui construit ce rapport au
lieu et comment on peut aller au-delà de

ce simple gour ou.lc crttc intuitiun pour
tel ou tel espace.

lL L'arrive aussi de [ravaiLLer sur des
projeLs Live, dans Le cadre du Urio

SamarLzis/La Casa/GuionneU ou du duo

CharmeLtanL/La Casa. CeLUe conÊigura-

Llon pLus scénique induiL-eLLe un change-
menL de Lon approche aîLisLique par

rapporL à Lon LravaiL de capLaLion/

LransFormaLlon sonore ?

C'est waiment la question à laquelle je
me confronte depuis plusieurs années, et
pour laquelleje n'ai pas encore de
réponses clai res. Je cherche toujours.

Je n'ai jamais pensé mon travail en terme
scénique. Je ne me pense pas comme un
musicien, mais comme un afiiste sonore.
De surcroît, si le résultat est de produire
une forme essentiellement spectaculaire,

alors cela ne m'intéresse pas. La question
de la forme ne m'intéresse pas: elle sera

tout simplement déduite du lieu, mais je
ne la connais surtour pas a-pnon.
De même, produire des CDs ne m'inté-
resse pas sije n'ai pas un projet esthe-

tique. Je ne fais pas de musique pour un
album, comme un musicien de studio.

Je finalise un projet, sous la forme d'un
CD, à partir du moment oil j'affive au
terme d'un processus. D'ou cette lenteur
(relative) queje cultive et qui exprime
bien mon nécessaire rapport à I'habiter.

J'ai besoin de temps pour finaliser mes

projets, et le concert ne m'en propose
pas, les auditeurs sont dans cette immé-
diateté du résultat. Je pense que le résul-
tat médte un temps de réflexion pendant
Iequel l'artiste s'épuise face à Ia question
ou à son matériau.
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cle chacun au sonore et à cl'autres Ïbrmes

esthétiques du son - donc, en sortant
c1e i'unlvocité du musical - sont autant

rlt fr'lcs po..ilrlc. luxquellcsjc sous-

r:ns. D'ailleurs. tor-lte sortie dc l'acadé-

misme des institutrons est une chose

positir.e pour tous ceux clui pensent leur
rapport au sonore. en clehors des règles

du musical. Et 1es pratiques tndivi-
cluelles ont montré que 1e son était

clevenu une dimension rnoclelable cle

tous e t ont subrnergé 1e microcosme dc

la muslclue . La question c1e l'accessibilité

des moyens de procluction a largement

permis ce changernent c1e gouvernance.
Désormais, chacun peut composer au-

de1à des goûts musicaux. En ce sens,

voir apparaître des Ièstir.als est une
ercellente nour.elle qui accotnpagne cet

état cles choses... enfin.
Pour ma part. ie prépare avec Philippe E

Roux (qui dirige Pure Présence) un festi-

val d'art sonore. à 1a Cité des Arts (cln

17 mars au l0 avril 2011) or-r Parisonic 2

sera présent au côté cle Nlagnetic Traces 2.

avec des arListes fi'anÇals et australiens,
comme Thomas Tilly Luc Kerléo. Phllip
Sanrartzis, Loic Blairon. Ean-ror-r Sprod...
et bien cl'autres.

PLus LargemenL, penses-Lu que L'arL
sonore puisse paruiciper ô La sLrucLura-
Lion de L'espace pubLic, à La viLLe de

demain...?

La rellexion sur la ville de demain puise

Iargement dans les écrits et expériences

menées au XX" siècle ou le son a fait son
entrée. Ces dernières décennies, les

acousticiens et designers sonore ont été

les artisans d'une maîtrise de cette ques-

tion dans l'espace pubiic. I1 n'y a presque

plus un m2 de ville qui ne fasse I'objet
d'un contrôle, et Ie son est devenu l'un de

ses paramètres dont les normes se sont
emparées. Cette codification de l'urbain -
encore une fois legitime - vient ainsi
normer les qualités du moindre espace

de la ville. II n'y a plus ou presque plus

d'espaces impensés. Et pourtant, 1à ou
justement il n'y a pas de projet. tout peut
arriver. C'est un peu ce qui dans le ter-
rain vague me paraissait si enrichissant:
I'espace n'était pas criblé de signes d'une
rationalisalion de la vitte. A mon avis,

c'est aussi un enjeu pour nos démocra-
ties. Et si je me réfère à Internet comme
espace de possibles, je dirais que Wtkrpédia

est un be1 exemple.
Lau.enL CaLatâ
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SjLe ( hLLp://êscendre.lree.[r )

Mais I'expérimentation et 1e jeu m'inté-
ressent beaucoup, y compris en public.

Je tente parfois des expériences en dlrect,
au-delà des spatialisations sur haut-par-
Ieurs de compositions préétablies.

Comme Ie terrain est mon véritable

espace d'expérimentation, je Ie crée en

direct dans i'espace de jeu. Pour ce1a, je
multiplie les collaborations. A deux, lrois

ou plus, je ne joue pas de la musique
comme le ferait un musicien, mais j'im-
proüse une relation (sonore), en inven-
tant des règles au fur et à mesure.

Mon but n'est donc pas de produire de la

musique, au sens strict, mais d'interroger
nofte propre capacité à être ensemble et

de développer un propos à I'aune du
contexte.

Dans queLLe mesure joues-Lu de La

compLémenLariLé enLrc Les Lieux, Les

Lerrains d'éLude, que Lu saisis avec Les

microphones, eL Les LransÊomaLions

sonorcs eL vibrôLoires que Lu apporLes
par La sui[e ? gssaues-Lu de garder

un équiLibrc enLre L€ son d'orlgine eL

La Êacon donL Lu vas Le LransFormer?

C'est tout Ie principe de mon travail.
L'essentiei est bien dans Ia captation de

terrain. Les raisons qui me conduisent à

faire glisser ce morceau de teruain dans

une autre forme sont liées, le plus souvent,

à des questionnements esthétiques.

Selon les projets. I'enregistrement origi-
nel peut rester Ia matrice finale:
A I R. r at i o. Se c ousse s pan oram i qu e s.

Supersedure. .. La transformation ou
reecriture n'est pas mon but en soi.

E11e est une éUpe qui peut permetüe,
par exemple, de changer de langage:

du documentaire sonore vers une abstrac-

tion musicale. En d'autres termes, si en

amont la prise de son est toujours le vec-

teur principal du projet, en aval,Ie studio
permet une conduction esthétlque.

Le studio recenüe l'attention sur une

écoute stéréophonique, appelée aussi

domestique, et s'abstrait des réalités du

terain pour se focaliser sur des ques-

tions strictement musicales. Ma seule

règle est de tout tenter pour que 1a sono-
rité initiale des lieux, des sites, puissent
servir un propos musical (si c'est ia ques-

tion) car j'attache une grande importance

à cette question d'espace dans les milieux
queje traverse ou quej'habite. Pour
paraphraser une remarque récente sur
mon travail, je fais une musique d'espace.

0n consLaLe L'émergence crcissanLe de

ÊesLivaLs oLùs porLés sur L'arL sonore-.

Tout ce qui éiargit l'expérience auditive
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